

Zeitschrift: Revue suisse de numismatique = Schweizerische numismatische Rundschau

Herausgeber: Société Suisse de Numismatique = Schweizerische Numismatische Gesellschaft

Band: 4 (1894)

Rubrik: Trouvailles

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 01.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

TROUVAILLES

Aarwangen (Berne). — Au mois d'octobre, un habitant d'Aarwangen a mis au jour une dizaine de monnaies de la seconde moitié du siècle passé, dont un louis d'or et plusieurs écus de Brabant, toutes fort bien conservées. L'été dernier, une trouvaille analogue, mais moins importante, avait été faite au même endroit.

(*Journ. quot.*)

Beaujeux (Haute-Saône). — Nous avons parlé (¹) d'un trésor trouvé par un enfant dans une mare, trésor se composant de plus de 600 pièces. Ces monnaies étaient d'or ; une centaine d'entre elles ont été dispersées au moment de la découverte, le reste a été examiné par M. Ernest André qui en a dressé l'inventaire. On y trouve des monnaies royales de France, de Jean II le Bon, Charles V, Charles VI et Charles VII ; des monnaies anglo-françaises de Henri V et de Henri VI, rois d'Angleterre ; des monnaies féodales de France et des Bays-Bas, de Raymond IV, prince d'Orange, Étienne de la Garde, archevêque d'Arles, Philippe le Bon, duc de Bourgogne ; de l'Allemagne, des pièces des empereurs Sigismond de Luxembourg, Albert II d'Autriche et Frédéric V, de Louis IV, duc de Bavière, comte palatin du Rhin, de Frédéric III de Saarwerden, archevêque de Cologne, de Thierry II de Meurs, archevêque de Cologne, Jean II de Nassau, Conrad III, Thierry d'Erbach, archevêques de Mayence, de Werner de Falkenstein et Otton de Ziegenhain, archevêques de Trèves ; de l'Italie, des pièces de André Contarini, doge de Venise, de Thomas Campofregoso, doge de Gênes et de Philippe-Marie, duc de Milan.

L'enfouissement a dû avoir lieu entre 1440 et 1460.

Parmi les pièces impériales, se trouvent des florins frappés à Bâle, n°s 22, 23, 31 et 32 de l'inventaire :

(1) Voy. ci-dessus, p. 240.

1. MONETA NO . BASILIEN (la Vierge debout tenant l'enfant Jésus).

R. SIGISMVD . RO'NORVM, REX (globe crucifère dans trois arceaux alternant avec des pointes).

2. Même légende et même type.

R. SIGISMVD . RO'NORVM IMPATOR (même type).

3. MONET . NO . BASILIEN (la Vierge comme aux précédents).

R. ALBERCHTVS ROMANOR . REX (globe comme aux précédents).

4. Même légende et même type.

R. FRIDERICVS ROMANO . REX (globe comme aux précédents).

(*Ann. de la Soc. franç. de Numism.*, 1894, p. 421.)

Birrwyl (Argovie). — En démolissant un moulin qui n'était plus en activité depuis quinze ans, on a trouvé vingt-six doubles-doublons et quatre doublons de Berne très bien conservés ; le tout enveloppé de papier et appartenant au siècle dernier. (*Journ. quot.*)

Burg, près Magdebourg. — Le 21 juillet, on a trouvé pendant des travaux exécutés à l'auberge « Zum Stern, » deux petits pots contenant 37 thalers bien conservés des XVI^e et XVII^e siècles. La plus ancienne pièce est de Louis de Bohême, 1526, la plus récente de Christian de Halberstadt, 1622. Ces thalers appartiennent pour la plupart à la Saxe (Jean, Jean-Frédéric, Maurice, Jean-Georges, Henri, Auguste et Christian) et vont de 1540 à 1612.

(*Numism.-sphragist. Anzeiger*, 1894, p. 75.)

Cazères, près Mont-de-Marsan. — En pratiquant des fouilles pour la reconstruction d'une maison de campagne, on a trouvé, au mois de novembre, un pot de terre contenant une douzaine de monnaies, argent et bronze, à l'effigie de Valentinien, de Gratien et de Théodose, deux bracelets, deux boucles d'oreilles et une bague ; ces bijoux sont en argent. (*Journ. quot.*)

Châlon. — Un trésor, composé d'environ 1200 deniers carolingiens du IX^e siècle a été trouvé au Bourgneuf, au mois d'octobre. Parmi ces monnaies d'argent, admirablement conservées, il y en a de différents ateliers : Châlon, Dijon, Langres, Besançon, Auxerre, Sens, Rennes, et une seule qu'on peut attribuer avec certitude à Beaune, portant d'un

côté : *Belna Castro*. Ces pièces sont uniformément du type de l'Edit de Pitres par lequel Charles le Chauve, en 864, ordonna une refonte des monnaies, limita le nombre des villes qui auraient le droit d'en frapper et promulga des peines contre les faux monnayeurs. Elles portent le monogramme du roi entouré de : GRATIA DEI REX.

Les monnaies carolingiennes de Dijon, provenant de la même trouvaille, ont pour légende : DIVION CASTRO, DIVIIONI CASTRE, DIVIIONI CASTEL.

Deux autres villes moins importantes, Semur-en-Auxois et Avallon, ont émis des deniers également au titre de l'Edit de Pitres.

(*Journ. quot.*)

Chaumont. — On a trouvé, au mois de novembre, dans le tiroir d'un meuble de la mairie, qui n'avait pas été ouvert depuis 1865, un certain nombre d'objets antiques, entre autres une bague en or massif avec pierre gravée au chaton, un grand bronze romain et soixante-dix pièces consulaires en argent, quatre pièces d'or romaines et françaises, etc.

(*Journ. quot.*)

Chevrens (commune d'Anières, canton de Genève). — Trouvaille de dix-sept pièces de monnaies romaines, billon d'Aurélien, Gallien et Probus, le 21 décembre, dans la gravière communale ; le tout sans grande importance.

Esmans (Seine-et-Marne). — De nombreuses pièces de monnaies ont été trouvées au mois d'octobre, ainsi que d'autres antiquités, au cours de fouilles faites à Esmans pour l'ouverture d'une route dans la propriété de M. Castel. Des vestiges de la voie romaine de Sens à Lutèce ont été également mis au jour. (Journ. quot.)

Genève. — On a trouvé le 17 août, à Champel, près de l'Hôpital cantonal, six pièces en mauvais état de Jean Casimir de Pologne, gros d'Elbing et de Dantzig.

Au mois de novembre, dans les travaux pour la construction d'un pont provisoire sur le Rhône, à la Coulouvrière, petite trouvaille de : Benoît XIV, un paolo argent de l'an II; François I^{er}, un liard s. d. pour le Dauphiné ; Napoléon I^{er}, 10 centimes 1806 ; Philibert I^{er} de Savoie, parpaïole ; Nüremberg, deux rechenpfennig 1800 ; Genève, deux-quarts 1759, trois-sols 1763 et 1798, deux six-quarts 1766, six-deniers 1825.

La Motte-Beuvron (Loir-et-Cher). — Dans le courant de septembre, on a trouvé un certain nombre de monnaies romaines de billon et de petit bronze de Gordien III et des empereurs des Gaules. La pièce la plus intéressante est un denier inédit de Salonin, frappé avec les coins d'un *aureus*. (Bull. de Numism., 2^e vol., p. 201.)

Landweddel (Hanovre). — On a trouvé à la fin de juin 8 kilog. de monnaies d'argent, groschen, pfennig, etc., de Brunswick-Lunebourg, de Lippe et de Wismar, des années 1600, 1673, 1676, 1680, 1682, etc.

(Numism.-sphragist. Anzeiger, 1894, p. 74.)

Lully (canton de Vaud). — Les journaux quotidiens ont signalé une découverte, faite au mois de décembre, de six rouleaux de monnaies antiques en argent, de dimensions variées. Il y aurait eu, en tout, 165 pièces qui étaient enfouies à un mètre de profondeur.

Orléans. — Un assez grand nombre de pièces romaines, gallo-romaines et mérovingiennes ont été trouvées au mois de novembre dans la Loire, dont les eaux étaient fort basses. La plupart d'entre elles ont été acquises par le musée d'Orléans ; elles appartiennent à des peuples très éloignés les uns des autres ; ce sont des bronzes ou des potins des Carnutes, des Aulerici Eburovices, des Senones, des Remi, des Treviri, des Santons, etc. (Bull. de Numism., 2^e vol., p. 200.)

Puteaux. — Deux terrassiers qui travaillaient à creuser des fondations dans le parc de M. Franche, rue des Champs, ont découvert, à près de 12 mètres au-dessous du niveau du sol, deux sarcophages en plâtre très bien conservés, renfermant des ossements presque réduits en poussière, puis, près des squelettes, les fragments d'un vase de terre rouge vernissée, quelques morceaux informes de bronze et de verroterie, enfin, deux monnaies de bronze, grand module. L'une de ces pièces est à l'effigie de l'empereur Adrien ; l'autre, bien mieux conservée, porte sur l'une de ses faces une tête d'Hercule, et au revers, un temple à quatre colonnes, avec fronton triangulaire orné d'acrotères.

(Journ. quot.)

Sardaigne. — Le 22 juin, on a trouvé à Monte Tramentu, en excavant la base d'un *nuragh*, un vase de terre contenant un certain nombre de petites monnaies de billon, deniers du moyen-âge des ateliers d'Asti et de Gênes. (Riv. ital. di Numism., 1894, p. 266.)

Schlieben, près Burg (Magdebourg). — On a trouvé au milieu d'octobre, dans un champ et à une petite profondeur, 8 pièces d'or et 61 pièces d'argent de 1490 à 1547. Les premières appartiennent aux villes de Nordlingen, Francfort-sur-le-Mein (s. d. et 1498) et Cologne, aux archevêques Berthold de Mayence (1491) et Dietrich de Cologne, au margrave Albert-Achille de Brandebourg, etc.

(*Numis.-sphragist. Anzeiger*, p. 90.)

Schlikdorf, près Osterburg. — Trouvaille dans un jardin, après la démolition d'un rucher, d'un pot contenant 218 monnaies de Brunswick-Lünebourg, Bavière, Saxe, Hambourg, Brême, Lübeck, Rostock, Mansfeld, Brunswick (ville), Elbing, Göttingen, Hildesheim, Liegnitz, Magdebourg, Minden, Northeim, Hohnstein, Juliers et Clèves, Mecklembourg, Saxe, Schwarzbourg, Bohême, Pologne, Espagne, Pays-Bas et Angleterre. (*Numism.-sphragist. Anzeiger*, 1894, p. 74.)

Tour-de-Peilz (Vaud). — En démolissant un bâtiment, rue Occidentale, on a retrouvé un vieux boulet et quelques monnaies bernaises, dont les plus anciennes remontent au commencement du siècle dernier (1718). (*L'Estafette*, de Lausanne, du 5 août 1894.)

Tüllingen, près Lörrach. — Au mois de septembre, un paysan a trouvé dans sa cave deux pots de terre et deux flacons à vin ; l'un des pots contenait environ 200 écus suisses de cinq francs ; l'autre, 317 kronen-thalers, de Baden, du Wurtemberg, de la Bavière, de la Hesse, de Nassau et d'Autriche. Les deux flacons, étiquetés de 1849, contenait encore du vin parfaitement limpide. (*Journ. quot.*)

Villazano (Trentin). — Des ouvriers occupés au chemin de fer de la Valsugana ont trouvé, à la fin d'avril, une centaine de petites pièces d'argent très bien conservées. Quelques-unes d'entre elles seulement ont pu être examinées par un numismate ; ce sont des gros de Mainard, comte du Tyrol et de ses successeurs, des gros vénitiens du doge Pierre Gradenigo (1287-1311), et des gros frappés à l'imitation de ceux de Venise par Urosio, roi de Serbie (1297-1321), etc.

(*Riv. ital. di Numism.*, 1894, p. 265.)

Villefermoy (Seine-et-Marne). — Au commencement d'octobre, a eu lieu dans la salle des Domaines, à Paris, la vente aux enchères

d'un trésor que des ouvriers carriers avaient découvert le 23 août dernier, dans une carrière de la forêt domaniale de Villefermoy. Ce trésor consistait en dix-sept pièces d'or renfermées dans un vase ; Charles VII, un écu d'or ; Louis XII, deux écus d'or dont un au porc-épic ; François I^{er}, dix écus d'or, dont un à la croisette, un de Bretagne et trois du Dauphiné ; Henri II, un écu d'or ; Philippe II d'Espagne, un écu d'or ; Jean III de Portugal, deux écus d'or. Les dites pièces ont été vendues au prix total de 437 francs à plusieurs amateurs.

(*Journ. quot.*)

Voorburg, près la Haye. — On a découvert, à la fin de novembre, trois monnaies d'or de Trajan, Septime Sévère et Caracalla, qui ont été acquises par le Cabinet royal des antiquités de La Haye. C'est près de l'emplacement du village de Voorburg que se trouvait la colonie romaine *Forum Hadriani*.
(*Journ. quot.*)

Wurzen (Saxe). — Des travaux de constructions pratiqués dans la Eilenburgerstrasse ont amené la découverte d'un petit pot renfermant 35 pièces d'or et 80 pièces d'argent. Les premières sont, pour la plupart, des ducats hollandais de 1642 à 1743 ; les secondes sont de peu de valeur, elles vont du XVI^e siècle à 1745 et appartiennent aux pays les plus divers. Ce petit trésor aurait été enfoui pendant la seconde guerre de Silésie (1744-45).

(*Numism.-sphragist. Anzeiger*, 1894, p. 91.)

Yonne. — Au mois de novembre, M. Gustave Orienne a déterré, dans un champ situé sur le territoire de la commune de Ravière, un pot contenant environ soixante monnaies romaines à l'effigie de Trajan, Adrien, Antonin, Marc-Aurèle, Faustin, Constantin et autres.

(*Journ. quot.*)